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В Иркутске построят детскую 
поликлинику

«Дом со львами» закрывается  
на реставрацию 

Бурятский режиссер снимет 
народный фильм о воинах-
сибиряках 

ИРКУТСК
Накануне в Иркутск прибыл министр МЧС России Владимир Пучков. 
Он провел оперативное совещание рабочей группы правительственной 
комиссии по обстановке, сложившейся в результате природных пожаров 
на территории Приангарья. 
– В Иркутской области в этом году все решения были своевременно при-
няты, не допущено никаких потерь социальной инфраструктуры, жилья, 
все системы работают устойчиво. И в этих сложных условиях потери в 
лесах минимальные. Работает мощная наземная группировка, авиация 
МЧС и Минобороны. В случае необходимости осуществляется перегруп-
пировка сил и средств, – подчеркнул Владимир Пучков.

Юрий Юдин

УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ
В Усолье-Сибирском завершается ремонт дорог к садоводствам «Сосновый 
бор», «Коммунальник» и «Ромашка». На эти цели из областного бюджета 
выделено 15,6 млн рублей, из местного – 3,1 млн рублей. Как сообщили в 
пресс-службе администрации города, всего будет отремонтировано 13,3 
тыс. кв. метров дорожного полотна. На днях с ходом ремонтных работ озна-
комилась и.о. министра строительства, дорожного хозяйства Иркутской 
области Марина Садовская. Были сделаны небольшие замечания, которые 
подрядчик должен устранить. Принимать комплекс работ будет специальная 
комиссия в сентябре.
В этом году по итогам аукциона по ремонту данных дорог в Усолье было 
сэкономлено порядка 8 млн рублей. По словам Марины Садовской, эта 
сумма в полном объеме будет включена в финансирование городских работ 
на 2016 год.

Оксана Хлебникова 

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
Новый детский сад открылся в деревне Карлук. На его строительство 
было выделено более 94 млн рублей из районного и областного бюдже-
тов. В новом здании два блока: один хозяйственный, в другом расположе-
ны четыре группы. По проекту детский сад рассчитан на 98 мест, однако 
уже сейчас в садик приняты 130 детей. На данный момент очереди в 
новый детский сад ждут 52 ребенка, из них только трое старше трех лет. 
Педагогический штат учреждения полностью укомплектован, все необходи-
мое оснащение – мебель, техническое оборудование, посуда, игрушки – при-
обретено. Сад начал работу 24 августа. 
Напомним, с начала 2015 года это уже пятый детский сад, открытый 
в Иркутском районе. Новые дошкольные учреждения появились в селе 
Смоленщина, микрорайонах Луговое, Стрижи и деревне Бутырки, сообщает 
пресс-служба администрации МО.

Юрий Юдин

ТУЛУН
11,4 млн рублей выделено Тулуну на подготовку к зиме. Как сообщили в 
пресс-службе администрации МО, в городе будет отремонтирована котельная 
микрорайона им. Жукова. Проведение ремонтных работ на канализационно-
очистных сооружениях позволит привести качество воды, сбрасываемой в 
реку Ия, в соответствие с требованиями надзорных органов. Кроме того, в 
Тулуне будут завершены работы по капитальному ремонту канализационного 
коллектора. На эти цели направят порядка 5,7 млн рублей.

Людмила Шагунова

ЧУНСКИЙ РАЙОН
21 августа в поселке Парчум состоялось торжественное открытие обелиска, 
посвященного памяти павших в годы Великой Отечественной войны. Как рас-
сказал глава Каменского МО Виталий Банщиков, весной поселковый совет 
молодежи вышел с инициативой создать рядом с досуговым центром зону отды-
ха, где будут находиться обелиск, спортивная и игровая площадки. Работники 
культуры разработали проект стелы, продумали оформление, обсудили его с 
ветеранами. Деньги на создание обелиска выделили местные предприниматели. 

Оксана Хлебникова 

БРАТСК
Духовой оркестр Дворца искусств Братска под управлением Олега 
Матаева примет участие во Всероссийском конкурсе духовых оркестров 
«Севастопольский вальс». Как сообщили в пресс-службе администрации 
Братска, конкурс проходит в этом году впервые в Крыму. Он посвящен 
70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Братчане – единственный 
коллектив из Сибири, который получил приглашение принять участие в пре-
стижном конкурсе. Высокий исполнительский уровень коллектива духового 
оркестра отметили профессор Московской академии музыки им. Гнесиных 
Анатолий Цеп и начальник военно-оркестровой службы Вооруженных сил 
РФ Валерий Халилов. Выступление братчан состоится на центральной кон-
цертной площадке Севастополя. В программе – популярные классические 
произведения и всеми любимые песни Александры Пахмутовой. 

Александра Белкина

513  
млн рублей

составляет стоимость строительства детской 
поликлиники в Ленинском районе Иркутска. 
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НОВОСТИ РЕГИОНА
Временно исполняющий 
обязанности губернатора 
Иркутской области Сергей 
Ерощенко побывал в Усолье-
Сибирском, Усть-Куте и 
Железногорске-Илимском. В 
рамках визитов обсуждались 
вопросы развития экономики 
и социальной сферы, планы по 
реализации новых проектов. 

С жителями Усолья-Сибирского и 
Усольского района Сергей Ерощенко обсу-
дил тему реанимации площадки «Усолье-
химпрома». Речь зашла и о развитии мест-
ных производств в целом.

– Председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев, не так давно посетив-
ший Усолье-Сибирское, принял ряд реше-
ний, которые позволят вывести местную 
экономику из кризиса. В городе будет реа-
лизован проект по созданию территории 
опережающего социально-экономиче-
ского развития. Появятся новые рабочие 
места. Благодаря мерам государственной 
поддержки экономическая эффективность 
планируемых в городе производств будет 
обеспечена, – подчеркнул Сергей Еро-
щенко.

Промплощадка «Усольехимпрома» 
имеет всю необходимую инфраструктуру, 
и здесь планируется создание индустри-
ального парка «Кластер ХИМПРОМ УСО-
ЛЬЕ» с химическими, металлургическими 
и машиностроительными производствами 
в общей технологической цепочке. Кроме 
того, предполагается размещение техно-
парка «Бизнес-парк Усолье» для субъектов 
малого и среднего бизнеса. Объем инве-
стиций составит более 13 млрд рублей.

В рамках реализации данных проектов 
в местный, областной и федеральный бюд-
жеты начнут поступать налоговые отчисле-
ния. Инвестиции в региональную экономи-
ку будут способствовать созданию новых 
рабочих мест в разных отраслях, позволят 
привлекать молодых квалифицированных 
специалистов во все сферы и обеспечат 
поступательное развитие территорий При-
ангарья.

Сергей Ерощенко подчеркнул, что 
сегодня в Усолье-Сибирском одним из важ-
нейших вопросов, требующих решения, 
является ликвидация источника загрязне-
ния ртутью. Заявка на реализацию меро-
приятий по демеркуризации цеха ртутного 
электролиза уже включена в федеральную 
целевую программу «Охрана озера Байкал 
и социально-экономическое развитие Бай-
кальской природной территории на 2012–
2020 годы». Процесс ликвидации опасных 
отходов планируется начать в 2016 году. 
Для реализации этих целей будет создано 
около 500 новых рабочих мест. 

При обсуждении вопросов развития 
социальной сферы было заявлено, что в 
Усолье-Сибирском капитально отремонти-
руют родильный дом. Проектно-сметная 
документация готова, общий объем финан-
сирования составит около 50 млн рублей. 
Также в планах реконструкция здания дет-
ского сада № 28 и строительство физкуль-
турно-оздоровительного комплекса.

На встрече с механизаторами ЗАО 
«Железнодорожник» были подняты про-
блемы засухи, ремонта автодорог, меди-
цинского обслуживания. Сергей Ерощенко 
подчеркнул, что сельхозтоваропроизво-
дители, потерявшие урожай из-за засухи, 
получат поддержку. При этом он предупре-
дил: сокращения поголовья скота допустить 
нельзя. Вариантом решения проблемы 
может стать разработка механизма распре-
деления кормов. Что касается дорог, то до 
2020 года на ремонт и реконструкцию авто-
трасс Приангарья планируется направить 
более 45 млрд рублей. В результате, все сель-
ские населенные пункты будут соединены с 
федеральными и областными трассами. 

Сергей Ерощенко также посетил Усть-
Кут и Железногорск-Илимский. Он сооб-
щил, что в Усть-Кутском районе предполага-
ется кардинально расширить геолого-разве-
дочные работы на нефтегазоносных площа-
дях, создать новые газоперерабатывающие и 
газохимические производства. Также в пла-
нах – развивать лесопромышленный ком-
плекс и энергетическую инфраструктуру. 
Проектом по строительству Усть-Кутского 
завода полимеров предусмотрено создание 
высокотехнологичных очистных сооруже-
ний. Кроме того, организация производства 
древесных пеллет позволит эффективно 
перерабатывать продукты лесопиления: 
щепу и опилки. Это обеспечит безотходный 
цикл переработки древесины и улучшит 
экологическую ситуацию в районе. Новое 
производство даст возможность организо-
вать дополнительные рабочие места. 

В этом году выделены средства на 
реконструкцию котельной и теплотрассы 
в селе Подымахино Усть-Кутского района. 
Решается вопрос с проблемными  теплоис-
точниками  Усть-Кута. 

Сроки проведения реконструкции 
участка федеральной трассы «Вилюй»  от 
Усть-Кута до поселка Верхнемарково сей-
час рассматривает Министерство транс-
порта РФ. Правительство Иркутской обла-
сти просит ускорить процесс, чтобы завер-
шить работы не позднее второго полугодия 
2018 года. Приведение в порядок этого 
участка дороги будет способствовать раз-
витию геологоразведки и разработке газо-
вых месторождений.

Кроме того, увеличится финансирова-
ние на содержание и ремонт дороги Усть-
Кут – Уоян. На период с 1 июля 2015 
года по 30 июня 2016 года предусмотре-
но выделить средства в размере 220 тыс. 
рублей на 1 км дороги в год. Проходит госу-
дарственную экспертизу проектно-смет-
ная документация по строительству ново-
го моста через реку Кута. Администрация 
Усть-Кутского муниципального образова-
ния планирует предоставить документы 
для участия в государственной программе 
до 1 сентября 2015 года. Правительство 
области окажет содействие в решении 
вопроса ремонта садоводческого направ-
ления Усть-Кут – дачи «Ветеран» вместе с 
капитальным ремонтом дороги Усть-Кут – 
Омолой. Выполнение работ планируется в 
2016–2017 годах.

Отвечая на вопрос о развитии транс-
портной инфраструктуры, глава региона 
отметил, что в 2016 году планируется завер-
шить реконструкцию аэропорта Братска. 
Объем инвестиций – 1 млрд 137 млн 
рублей. В 2016–2018 годах предполагается 
строительство аэропортового комплекса в 
Бодайбо и реконструкция объектов анало-
гичного назначения в Усть-Куте. В 2017–
2019 годах реконструкция ждет аэропорт 
Киренска. Также в ближайшие пять лет 
планируется завершить модернизацию 
Ленско-Осетровского транспортного узла.

Во время рассмотрения социальных 
вопросов прозвучало, что в Усть-Кутском 
районе в 2016 году планируется провести 
капитальный ремонт кровли туберкулез-
ного диспансера на сумму 3,5 млн рублей, 
капремонт детского сада № 23. Строитель-
ство физкультурно-оздоровительного ком-
плекса с плавательным бассейном является 
приоритетным проектом и стоит в планах 
на 2016 год. 

Жители Железногорска-Илимского 
приняли участие в обсуждении тем нехват-
ки врачебных кадров и занятости населения. 
Сергей Ерощенко отметил, что в регионе 
будет развиваться система ранней профори-
ентации и целевой подготовки высококвали-
фицированных специалистов по принципу 
«школа – учреждение профессионального 
образования – предприятие». Успешные 
примеры сотрудничества уже есть: Иркут-
ский авиационный завод – с авиационным 
техникумом и техникумом авиастроения и 
материалообработки (Иркутск), ОАО «Кор-
шуновский ГОК» – с профессиональным 
колледжем Железногорска-Илимского, 
БрАЗ – с Братским индустриально-метал-
лургическим техникумом, ОАО «Ангарская 
нефтехимическая компания» – с Ангар-
ским политехническим техникумом. 

Юрий ЮДИН 
Фото Александра ШУДЫКИНА

Рабочие поездки по территориям
Сергей Ерощенко озвучил планы  
по реализации новых проектов

На встрече с механизаторами ЗАО «Железнодорожник» 
были подняты проблемы засухи, ремонта автодорог, 
медицинского обслуживания. Сергей Ерощенко под-
черкнул, что сельхозтоваропроизводители, потерявшие 
урожай из-за засухи, получат поддержку. При этом он 
предупредил: сокращения поголовья скота допустить 
нельзя. Вариантом решения проблемы может стать раз-
работка механизма распределения кормов.

В регионе запускаются проекты, которые обеспечат 
развитие территорий Приангарья в течение 25–50 лет. 
В частности, в Усть-Кутском районе предполагается 
кардинально расширить геолого-разведочные работы 
на нефтегазоносных площадях, создать новые газопе-
рерабатывающие и газохимические производства.
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НЕКРОЛОГ

Президиум областного Совета ветеранов и 
Координационный совет Союза ветеранов строителей 
Западного участка БАМа с прискорбием извещают о кон-
чине на 85-м году жизни Героя Социалистического Труда, 
почетного гражданина города Усть-Кута ПАНЧУКОВА 
Ивана Алексеевича и выражают искренние соболез-
нования его родным и близким.
Иван Алексеевич родился в 1931 году в селе Орлик 
Тункинского аймака Бурятской АССР в семье крестьяни-
на. С 1955 года, после окончания Иркутского педагоги-
ческого института, начал работать учителем, затем стал 
заведующим учебной частью средней школы № 1 города 
Усть-Кута, директором Марковской средней школы, а с 
1969 года – заведующим отделом народного образова-
ния Усть-Кутского городского Совета. 
Ветераны педагогического труда с большим удовлетво-
рением вспоминают 60-е годы, когда в Усть-Куте одна 
за другой открывались новые школы, рождались новые 
педагогические коллективы и перспективные новации в 
народном образовании. В этом была несомненная заслу-
га их руководителя – Ивана Алексеевича Панчукова.
В 60-х годах Иван Алексеевич перешел на партийную 
работу: с 1964 года был заместителем секретаря Усть-
Кутского промышленно-производственного парткома, 
затем – вторым секретарем Усть-Кутского горкома пар-
тии. А в 1966 году он возглавил Усть-Кутский горком 
КПСС. 
Наиболее ярко проявился его талант партийного лиде-
ра и руководителя большими производственными кол-
лективами в период строительства Байкало-Амурской 
магистрали. Это были годы бурного развития народного 
хозяйства Иркутской области и особенно ее северных 
территорий. На всю страну гремели успехи и достиже-
ния легендарного первого Всесоюзного комсомольско-
го строительного отряда на Западном участке БАМа. 
Под руководством Ивана Алексеевича, с первых дней 
возглавившего штаб строительства, Западный участок 
магистрали был сдан в эксплуатацию раньше срока. 
Город Усть-Кут неоднократно становился победителем 
Всероссийского и областного социалистических сорев-
нований.
25 октября 1984 года указом президиума Верховного 
Совета СССР Ивану Алексеевичу Панчукову было 
присвоено звание Героя Социалистического Труда. 
Кроме того, он награжден орденами Ленина, Трудового 
Красного Знамени, Дружбы народов, «Знак Почета» и 
многими медалями. Иван Алексеевич избирался чле-
ном Иркутского областного комитета партии, депута-
том иркутских городского и областного Советов народ-
ных депутатов, удостоен звания «Почетный гражданин 
города Усть-Кута». Выйдя на пенсию, Иван Алексеевич 
принимал активное участие в работе областной вете-
ранской организации, неоднократно избирался членом 
президиума областного Совета ветеранов. 
Добрую память о нашем знаменитом земляке, внесшем 
неоценимый вклад в развитие северных территорий 
области и города Усть-Кута, будут хранить его друзья и 
коллеги, соратники по ветеранскому движению.
Областной Совет ветеранов и Координационный совет 
Союза ветеранов строителей Западного участка БАМа 
выражают искренние соболезнования родным и близ-
ким Ивана Алексеевича Панчукова.
Гражданская панихида состоится 26 августа 2015 
года с 14.00 до 15.00 в ритуальном зале по адресу: 
Иркутск, ул. Байкальская, 118.

Министерство образования Иркутской области

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Правительство Иркутской области выражает глу-
бокие соболезнования родным и близким Героя 
Социалистического Труда ПАНЧУКОВА Ивана 
Алексеевича в связи с его уходом из жизни. 
Иван Алексеевич связал свою судьбу с севером 
Иркутской области, долгие годы возглавляя Усть-
Кутский горком и райком КПСС. Он многое сделал 
для развития территории, Осетровского речного порта, 
строительства Байкало-Амурской магистрали. Он всег-
да честно и добросовестно работал, мужественно и 
самоотверженно преодолевая все испытания, выпав-
шие на долю его поколения. Его всегда отличали актив-
ная жизненная позиция, уважительное и внимательное 
отношение к людям.
Разделяем боль и горечь утраты. Примите слова искрен-
него сочувствия и поддержки.

Правительство Иркутской области

ГОСПОЛИТИКА

Реконструкция и 
строительство дорожных 
развязок позволит 
улучшить транспортную 
инфраструктуру 
областного центра. 
Об этом заявил в ходе 
выездного совещания врио 
губернатора Иркутской 
области Сергей Ерощенко. 
С представителями 
подрядных организаций, 
министерства 
строительства, дорожного 
хозяйства региона, 
городских властей он 
посетил несколько 
объектов в Иркутске, 
сообщает пресс-служба 
областного правительства.

Транспортные развязки
Работы с привлечением областно-

го финансирования ведутся на участ-
ке улицы Байкальской от улицы Ржа-
нова до 8 км Байкальского тракта. Они 
необходимы для комфортного въезда 
и выезда из города в месте примы-
кания к реконструируемому участку 
трассы Иркутск – Листвянка (8–12 
км). Для этого ширина существую-
щей проезжей части будет доведена 
до четырех полос.

– В октябре планируем одновре-
менно ввести участок Байкальского 
тракта с 8 по 12 км и городской уча-
сток длиной в 800 метров. По город-
скому участку сметная стоимость 67 
млн рублей, субсидия в 95% представ-
лена из областного бюджета. Подряд-
ная организация определена, сейчас к 
работам приступили, – сообщила и.о. 
министра строительства, дорожного 

хозяйства Иркутской области Мари-
на Садовская.  

На самом Байкальском тракте 
сейчас ведутся работы на путепрово-
дах. По графику подрядчики плани-
руют, что к 15 сентября будет откры-
то движение транспорта в сторону 
Ширямова по новой развязке. 

Еще один транспортный узел 
областного центра – Маратовская 
развязка. Главе региона представили 
проект первого этапа ее реконструк-
ции, к которому планируется присту-
пить в следующем году. Стоимость 
– 250 млн рублей. В целом реализа-
ция крупного проекта по реконструк-
ции Маратовской развязки оценива-
ется в 4,8 млрд рублей. Кстати, для 
улучшения транспортной ситуации 
до момента начала реализации про-
екта уже в этом году на Маратов-
ской развязке запланирован ряд мер: 
произведен вынос контактной сети 

троллейбуса и расширение кольца на 
съезде со стороны улицы Рабочей. 
Проводятся работы по проектирова-
нию и дальнейшему строительству 
съезда по улице Баррикад с органи-
зацией схемы удлиненного кольца. 
Эти работы ведутся на основе част-
но-государственного партнерства. 
Они позволят снизить вероятность 
образования заторов в часы пик с 
помощью увеличения длины полос 
для перестроения транспорта. При 
этом движение троллейбусов будет 
осуществляться по обособленному 
каналу с выходом на кольцевую раз-
вязку, а остального транспорта – по 
отнесенному полукольцу, с возмож-
ностью выезда на кольцевую развяз-
ку через улицу Баррикад, рассказали 
главе региона проектировщики. 

Врио губернатора высказал 
несколько замечаний к проектному 
решению, которые позволят сделать 

выезды на транспортную развязку 
более комфортными со всех направ-
лений движения. Сергей Ерощенко 
отметил важность участия представи-
телей бизнеса, так как частно-государ-
ственное партнерство позволяет реа-
лизовать крупные инфраструктурные 
и социальные проекты. Напомним, с 
применением такого механизма реа-
лизуется проект по реконструкции 
Покровской развязки в Иркутске. 
Также глава региона поддержал про-
ект по реконструкции путепровода на 
улице Джамбула.

Новая детская 
поликлиника

Также врио губернатора провел 
выездное совещание на площадке, где 
началось строительство детской поли-
клиники при Иркутской городской 
клинической больнице № 8.

Представители подрядной органи-
зации рассказали, что в настоящее 
время идет разработка котлована, 
вывезены первые две тысячи кубо-
метров грунта, начинается приемка 
бетона.

Заказчиком объекта является 
региональное Управление капиталь-
ного строительства. По словам и.о. 
министра строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской области Мари-
ны Садовской, стоимость контракта 
составляет 513,5 млн рублей, сдача 
поликлиники в эксплуатацию плани-
руется на конец 2017 года. В объем-
но-планировочном решении это будет 
здание, состоящее из блоков перемен-
ной этажности (три–шесть этажей) 
общей площадью 14863 кв. метров. 

Медучреждение рассчитано на 350 
посещений в смену. По информации 
заместителя главного врача ГКБ № 
8 Елены Говориной, необходимость 
строительства нового здания назре-
ла давно. В медучреждении на учете 
состоит 25,5 тыс. маленьких пациен-
тов, ежегодно их количество увели-
чивается на 1,5 тыс. за счет новорож-
денных. Основной прием ведется в 
помещениях, расположенных на пер-
вом этаже многоквартирного жилого 
дома. Напомним, Сергей Ерощенко 
посетил ново-ленинскую детскую 
поликлинику в декабре 2013 года и 
поручил подготовить проектную доку-
ментацию и начать строительство 
современного лечебного учреждения.

Также на совещании был пред-
ставлен проект еще одной детской 
поликлиники, которую планируется 
построить в иркутском предместье 
Радищево. В обсуждении приняли 
участие и.о. заместителя председате-
ля правительства Иркутской области 
Валентина Вобликова, и.о. министра 
здравоохранения региона Николай 
Корнилов, мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников, председатель городской 
думы Ирина Ежова.

Сергей Ерощенко еще раз заявил, 
что поликлиники будут строиться в 
каждом округе Иркутска.

Юрий ЮДИН

В Иркутске ведется реконструкция 
дорог и строительство соцобъектов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 АВГУСТА – ДЕНЬ 
РОССИЙСКОГО КИНО

Уважаемые иркутяне!
Дорогие друзья!
Поздравляем с Днем российского кино всех, кто 
трудится в сфере киноиндустрии, и всех любителей 
кинематографа!

Это праздник представителей самых разных профессий: 
не только режиссеров, актеров, киномехаников, но и 
художников, инженеров, водителей, финансистов и многих 
других людей. В Иркутской области воспитано несколько 
поколений высокопрофессиональных, преданных своему 
делу и готовых трудиться без отдыха работников киноин-
дустрии. 
Наши живописные пейзажи и уникальные городские 
ансамбли не раз становились фоном для многих знамени-
тых документальных и художественных кинолент, добав-
ляя им выразительности и колорита. Не только в нашей 
стране, но и за ее пределами любят и с удовольствием 
пересматривают фильмы «Даурия», «Звезда пленитель-
ного счастья», «Серко», «Поезд идет на восток» и другие, 
которые снимались на иркутской земле. В цеху киноакте-
ров были и есть наши земляки: Юрий Степанов, Марина 
Яковлева, Даниил Белых. Их мастерство и самобытность 
ценят и зрители, и режиссеры. 
День российского кино стал особенно близким и значи-
мым для Приангарья с тех пор, как в 1999 году в реги-
оне стартовал Байкальский международный фестиваль 
документальных, научно-популярных и учебных фильмов 
«Человек и природа». В этом году мы будем проводить его 
уже в четырнадцатый раз. 
Всем работникам кинообъединения области, всем, кто 
имеет профессиональное отношение к кино и просто 
любит смотреть хорошие фильмы, – крепкого здоровья, 
благополучия, новых творческих успехов, реализации 
интересных проектов и замыслов!

Правительство Иркутской области

АКТУАЛЬНО

На заседании правительства 
Иркутской области под руководством 
врио губернатора Приангарья 
Сергея Ерощенко рассмотрели две 
злободневные темы – из-за знойного 
лета в регионе продолжают бушевать 
пожары; селяне подсчитывают 
убытки, нанесенные палящим 
солнцем. Чрезвычайная ситуация 
в регионе объявлена и по причине 
лесных пожаров, и в связи с гибелью 
посевов сельскохозяйственных 
культур в результате почвенной 
засухи. 

По каждому пожару разберутся
О мерах по ликвидации пожароопасной 

обстановки в лесах на заседании доложил 
Павел Безматерных, и.о. заместителя предсе-
дателя правительства Иркутской области. Он 
сообщил, что с начала пожароопасного сезона 
на территории региона было зарегистрировано 
1 тыс. 524 лесных пожара, площадь, пройденная 
огнем, составила 317,6 тыс. га. Для сравнения: в 
прошлом году на эту дату был зарегистрирован 
2 тыс. 141 пожар на площади 782 тыс. га. Всего 
с начала пожароопасного сезона этого года на 
тушение было направлено 152,3 млн рублей.

По оперативным данным на утро 24 авгу-
ста, в Приангарье было обнаружено 12 пожаров 
на площади 385 га. Всего действовало 23 очага  
(14,5 тыс. га). В тушении возгораний участвовали 
666 человек, на пожарах работали 21 бульдозер, 
восемь тракторов, 104 автомобиля. Оператив-
ность тушения в тот же день составила 60,4%, на 
следующий – 24,3%, через два дня – 6,9%.

Авиапатрулированием 24 августа зани-
мались 11 самолетов Ан-2, с огнем помога-
ли бороться три самолета Бе-200, два Ил-76, 
три вертолета Ми-8. На дежурстве и в резер-
ве находилось еще несколько винтокрылых 
машин. 

Сергей Ерощенко подчеркнул, что ситуа-
ция с пожарами под контролем, но необходи-
ма более четкая координация действий всех 
служб и ведомств, задействованных в тушении 
возгораний. Глава региона отметил: серьезную 
озабоченность вызывает территория Прибай-
кальского национального парка и Байкало-Лен-
ского заповедника, где горит реликтовый лес. 

– Я обратился в прокуратуру Иркутской 
области с просьбой дать оценку действиям 
руководства федерального учреждения «Запо-

ведное Прибайкалье», направленным на борь-
бу с пожарами, – сообщил глава региона.

Как отметил прокурор области Игорь Мель-
ников, такая работа уже проведена, и действия 
сотрудников ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
признаны неадекватными ситуации. Все мате-
риалы направлены в Следственное управле-
ние Следственного комитета РФ по Иркутской 
области для решения вопроса о возбуждении 
уголовного дела. 

С 23 июля в Байкало-Ленском заповедни-
ке и Прибайкальском нацпарке действовало 
11 пожаров на площади 9,3 тыс. га. Затраты 
на тушение на 24 августа составили 7,5 млн 
рублей. С начала года госинспекторами запо-
ведника было составлено 214 протоколов об 
административной ответственности, 19 из них 
за нарушение правил пожарной безопасности 
в лесах. 

Павел Безматерных сообщил, что в Ольхон-
ское лесничество и ФГБУ «Заповедное Прибай-
калье» дополнительно направлено около 400 
человек и более 30 единиц техники. В Качуг-
ский и Ольхонский районы планировалось 
перебазировать еще 111 человек и 30 машин. 
Кроме того, в Иркутскую область прибыли 362 
сотрудника МЧС России, которые распреде-
лены по местам пожарищ в Баяндаевском и 
Ольхонском районах. Из других регионов для 
тушения возгораний в Приангарье переброше-
но более 400 человек.  

– Управлением силами и средствами пожа-
ротушения занимается межведомственный 
штаб. Все вопросы, возникающие в рамках 
ликвидации лесных пожаров, решаются опера-
тивно, – отметил он. 

Также в регионе продолжают проводить 
профилактические мероприятия. В патрули-
ровании земель лесного фонда задействова-
но 107 человек. Лесопожарные формирова-
ния мониторят ситуацию на 35 маршрутах. 
Кроме того, силами агентства лесного хозяй-
ства, МЧС, МВД, муниципальных образова-
ний, казаков организовано совместное патру-
лирование – 245 групп обходят дозором 302 
населенных пункта и 76 садоводств. В процессе 
задействовано более 800 человек и 168 еди-
ниц техники. В целях ограничения посещения 
гражданами лесов Иркутской области выстав-
лено 123 поста, в том числе 78 стационарных 
и 45 передвижных. Лесными инспекторами с 
начала года составлено около 600 администра-
тивных протоколов, наложены административ-
ные штрафы на сумму около 13,5 млн рублей, 
возбуждено 95 дел по фактам возникновения 
лесных пожаров. 

– Учитывая, что пожароопасная обстанов-
ка сохраняется, необходимо усилить контроль 
за ситуацией. При этом важно разобраться 
по каждому пожару, сделать соответствующие 
выводы и принять кадровые решения, – под-
черкнул Сергей Ерощенко.

Пострадавших от засухи 
поддержат

С 24 июля в Иркутской области введен 
режим чрезвычайной ситуации по причине 
почвенной засухи. Как сообщила Ирина Бон-
даренко, и.о. министра сельского хозяйства 
региона, в 13 районах Приангарья пострадало 
194 хозяйства. Погибло 97,6 тыс. га посевов 
(14,5% от всей площади). Ущерб составил 681 
млн рублей. Всего засуха в этом году нанесла 
урон девяти регионам России, общий ущерб – 
около 7 млрд рублей.

В правительство РФ было направлено обра-
щение Иркутской области с просьбой ока-
зать помощь пострадавшим хозяйствам. Сер-
гей Ерощенко дал поручение министерству 
финансов и министерству сельского хозяйства 
Приангарья изыскать средства, в том числе, из 
регионального резервного фонда для помощи 
пострадавшим от засухи сельхозтоваропро-
изводителям. Глава региона подчеркнул, что 
помощь должна быть оказана не деньгами, а 
кормами, и поручил строго проконтролиро-
вать использование средств. Врио губернатора 
также обратил внимание на важность сохране-
ния поголовья скота и необходимость возрож-
дения системы мелиорации. 

– Мы всегда должны быть готовы к экс-
тремальным ситуациям, потому что живем в 
зоне рискованного земледелия. Нужно восста-
новить технологии, которые раньше использо-
вались для полива, использовать современные 
достижения. Наша задача – обеспечить про-
довольственную безопасность. Сегодня запад-
ные санкции в отношении России дают нам 
возможность развивать сельское хозяйство, 
заниматься импортозамещением, и этот шанс 
нужно использовать, – подчеркнул Сергей 
Ерощенко.

Напомним, в 2015 году между Минсельхо-
зом РФ и правительством Иркутской области 
было заключено соглашение о предоставлении 
субсидий из федерального бюджета на сумму 
1,1 млрд рублей, что на 30% больше, чем в 2014 
году. По данным на август 2015 года, на под-
держку сельхозпроизводства Приангарья из 
федерального и областного бюджетов направ-
лено 1,5 млрд рублей. За последние семь меся-
цев объем валовой продукции, произведенной 
во всех категориях хозяйств, составил 17,6 
млрд рублей, что выше уровня прошлого года 
на 2,7 млрд рублей.  

Изменить закон о Байкале
На заседании правительства Иркутской 

области с предложением включиться в рабо-
ту, направленную на изменение федерально-
го законодательства, выступил Арнольд Туло-
хонов, член комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре, представитель 

от исполнительного органа государственной 
власти Республики Бурятия.

Он заявил, что закон «Об охране озера 
Байкал» ограничивает право населения трех 
регионов страны – Бурятии, Иркутской обла-
сти и Забайкальского края – на нормальную 
жизнь. Огромная площадь от Читы до Черем-
хово теперь является особо охраняемой при-
родной территорией, где запрещена любая 
хозяйственная деятельность. Чтобы построить 
детский сад, нужно направить проект на эко-
логическую экспертизу. По мнению сенатора, 
трем субъектам РФ нужно вместе обратиться в 
Конституционный суд РФ для восстановления 
прав граждан.

– Объемы строительства упали. Закон о 
Байкале превратился в удавку, он душит эко-
номику, не позволяет ни работать, ни жить 
на берегах озера. Почему на Байкале нельзя 
делать то, что разрешено в пределах Садового 
кольца? Мы все обладаем равными правами. 
Но на Байкале теперь нельзя расширять клад-
бища, ездить по дорогам, строить котельные. 
Единственное, благодаря обращению Сергея 
Ерощенко, нам разрешили открывать пекарни, 
– отметил сенатор. 

Он также сообщил, что распоряжением 
правительства РФ от 5 марта 2015 года водоох-
ранная зона на Байкале совмещена с централь-
ной экологической зоной, а рыбоохранная 
увеличена до 500 метров. Теперь прокуратура 
должна на этой территории закрыть всю жиз-
необеспечивающую инфраструктуру. 

– Я считаю, что эти проблемы должны 
стать предметом обсуждения на самом высо-
ком уровне. Нужны новые законодательные 
акты, где интересы местных жителей и вопро-
сы охраны окружающей среды будут совме-
щены, – подчеркнул Тулохонов. 

Свой взгляд у сенатора и на ситуацию с 
пожарами. 

– Почему леса горят? Потому что лес-
ничий сегодня просто созерцатель. Раньше 
он был в форме и с ружьем, имел право кон-
тролировать ситуацию, наказывать, штрафо-
вать. Сейчас все его возможности ограничи-
ваются звонком в полицию. Но в наших лесах 
бегать и искать связь с полицией – занятие 
пустое. К тому же леса федеральные. Пока 
Москва проснется, пока поймет, что из-за 
дыма уже людей не видно – огонь распро-
страняется так, что не потушить. И лить воду 
с самолетов – пустая трата денег. Пока хоро-
ший дождь не пройдет, ничего не изменится. 
Поэтому нужно менять законодательство и 
учить людей тому, что все наши богатства, 
включая лес, принадлежат им, и беречь при-
роду – обязанность каждого человека, –  
резюмировал он. 

Юлия УЛЫБИНА

Пожары и засуха стали главными темами  
заседания правительства региона

В Иркутске началось строительство  
детской поликлиники
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Дом литераторов  
им. П. Петрова, более 
известный в Иркутске 
как «Дом со львами», 
закрывается на 
реставрацию. Это первый 
капитальный ремонт 
памятника федерального 
значения за 105 лет 
его существования. 
За вековую историю 
Усадьба купца Владимира 
Бревнова – первого 
владельца особняка на 
углу улиц Почтамтской 
(Степана Разина) 
и Харлампиевской 
(Горького) – почти 
полностью сохранила 
свою уникальность. 

– Усадьба Бревнова является укра-
шением нашего города, – подчеркнул 
и.о. министра культуры и архивов Иркут-
ской области Виталий Барышников. – 
Люди, проходя мимо него, обращают 
внимание, прежде всего, на декор фаса-
да. Однако не многие знают о том, что это 
уникальное для Иркутска архитектурное 
решение, суть которого в том, что пер-
вый этаж здания – кирпичный, а вто-
рой – деревянный, но отштукатуренный 
под камень. Наша задача – сделать так, 

чтобы после реставрации Дом литерато-
ров стал драмтеатром в миниатюре.

На реставрацию особняка площадью 
546 кв. метров из областного бюджета 
выделено 56 млн рублей. Напомним, 
ранее здание находилось в федеральной 
собственности, и его обитателей – реги-
ональное отделение Союза писателей 
России – пытались выселить. Тогда за 
своих коллег вступился Валентин Распу-
тин. Он обратился к министру культуры 
России, и объект был передан в област-
ную собственность. 

– Дом литераторов – один из немно-
гих объектов культурного наследия, про-
ектная документация по которому была 
сделана сразу и в полном объеме, – отме-
тил Виталий Барышников. – Она прошла 
все виды экспертиз, в том числе, получила 
положительное заключение ФАУ «Глав-
госэкспертиза России» в Красноярске, и 
сегодня мы полностью готовы к рестав-
рации. Для нас важно и то, что этот дом 
связан с именем Распутина. Кстати, все 
крупные литераторы Приангарья чита-
ли здесь свои произведения. Поэтому 
по поручению губернатора Иркутской 
области реставрация памятника феде-
рального значения «Усадьба Бревнова» 
начнется уже в сентябре этого года, а 
срок окончания работ по контракту – 
сентябрь 2017 года. 

К восстановлению здания рестав-
раторы намерены подойти тщательно, 
сохраняя существующие конструкции и 
декор. 

– Особенности декора особняка 
чуть было не погубили его, ведь под шту-
катуркой дерево очень плохо сохраня-
ется, – пояснил доцент кафедры стро-
ительных конструкций ИрНИТУ Игорь 
Пинайкин. – При наших перепадах тем-
пературы там скапливается конденсат, 
из-за этого дерево гниет, начинает отсла-

иваться облицовка. Мы нашли решение 
для ремонта, которое впервые приме-
няется в Иркутской области, чтобы с 
минимальным объемом вмешательств, 
не разбирая стен, восстановить камен-
ную фактуру облицовки, устроив так 
называемый вентилируемый фасад. В 
гражданском строительстве и культовой 
архитектуре этот прием широко изве-
стен, но в реставрации псевдокаменной 
поверхности мы будем использовать его 
впервые. Так мы убьем сразу двух зай-
цев – решим вопросы пожарной безо-
пасности, сейсмоустойчивости и полно-
стью сохраним лепной декор на фасаде.

Оказывается, этот декор – маска-
роны в виде женских ликов и львиных 
голов – очень тяжелый, и архитектору 
Николаю Бойкову было не просто закре-
пить его на дереве. Но автор постарался 
выйти за грань возможного, ведь здание 
было его дебютной работой.

– Это был молодой амбициозный 
архитектор, – отметил директор Дома 
литераторов Юрий Баранов. – В горо-
де есть еще одно здание, спроектиро-
ванное им на улице Урицкого, 16, где 
сейчас находится ресторан. Там тоже 
много похожих элементов, особенно 
лепнины, ведь Николай Бойков был 
большим поклонником модерна, поэто-

му его постройки в основном выполне-
ны в этом стиле. 

В той же стилистике выдержаны уни-
кальные для Иркутска интерьеры.

– В каждом кабинете особняка раз-
ный рисунок паркета и профилей потол-
ка, – отметила главный архитектор про-
екта Татьяна Гусева. – Признаться, я 
столкнулась с этим впервые за всю свою 
практику и не знаю, чем объяснить дан-
ный факт – пожеланиями хозяев или 
необузданной фантазией автора. При 
обследовании мы также обнаружили тра-
фаретную живопись на потолке, которая 
обязательно будет восстановлена. Кроме 
того, в доме была утрачена деревянная 
галерея, которая шла вокруг фасада, и 
лестница, сохранившаяся только в черте-
жах. Вообще нужно отметить, что счаст-
ливое обстоятельство этого проекта в 
том, что сохранились родные чертежи 
архитектора Николая Байкова, которыми 
мы и пользуемся.

В целом в рамках реставрации вос-
становят фасад особняка, усилят его 
несущие конструкции, фундамент, 
заменят стропильную систему крыши и 
кровельного покрытия и все инженер-
ные сети. Здание также будет оснаще-
но новым технологическим оборудова-
нием, которое необходимо для работы 
Дома литераторов. А вот количество 
кабинетов после реконструкции не 
изменится. Проектом предусмотре-
ны офисные помещения, конференц-
зал на 36 мест и зрительный зал на 45 
мест. На время ремонта писатели раз-
местятся в библиотеке им. И.И. Молча-
нова-Сибирского, где, по словам Юрия 
Баранова, постараются встроить свои 
мероприятия в программу учреждения 
культуры.

Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Иркутский «Дом со львами»  
закрывается на реставрацию

– Алла Корнеевна, ожидали ли вы 
получить «Золотой диплом» фестиваля? 

– Когда мы выставляли проект на 
конкурс, то, безусловно, хотели претен-
довать на победу, а потом решили, что он 
вообще ничего не выиграет. Настолько 
он выпадал из контекста фестиваля, ведь 
в других проектах не было столь тщатель-
ного подхода.

– Насколько я понимаю, тщатель-
ный подход – это вообще фирменный 
знак «Традиции». Расскажите о вашем 
коллективе.

– У нас работают 15 архитекторов, 
а вместе со специалистами смежных 
специальностей коллектив примерно из 
40 человек. Главный архитектор мастер-
ской и автор проекта «Особняк Колыги-
ной» (Дом офицеров) – Лидия Малы-

шева. Она не раз уже получала призы на 
различных конкурсах, например, ее про-
ект Храма святого великомученика Пан-
телеймона в Ново-Ленино был награж-
ден «Золотым дипломом» фестиваля 
«Зодчество Восточной Сибири – 2012». 
Лидия выполняла фасады и планировку 
Дома офицеров, а другой наш сотрудник 
– Елена Трескина – руководила рабо-
тами по интерьерам здания.

– Когда же мы увидим Дом офицеров 
обновленным?

– Сейчас проект проходит госэк-
спертизу, и здесь у нас возникают труд-
ности. Нужно отметить, что здание 
уникально для Иркутска, ведь такого 
количества сохранившихся элементов  
интерьера у нас практически нет ни в 
одном памятнике архитектуры. Инте-
ресно, что в Доме офицеров представ-
лены сразу два периода – дореволюци-
онный и послевоенный. Но это и плюс, 
и минус проекта, ведь сделать усиле-
ние здания без ущерба для внутреннего 
убранства невозможно. Чтобы поменять 
деревянные перекрытия на железобе-
тонные, нужно сначала все «разбом-
бить», а потом восстанавливать в «ново-
деле». Логичным было бы сохранить все, 
как есть, тем более что это здание в 

очень хорошем состоянии, за исключе-
нием локальных участков. Но так как 
особняк планируют использовать как 
молодежный центр, на проведение здесь 
массовых мероприятий госэкспертиза 
не дает нам добро. Кстати, не факт, что 
если мы сделаем проект реконструк-
ции, а не реставрации, то его согласуют, 
ведь сейчас курс взят на максимальное 
сохранение памятников.

– То есть, по сути, памятник нельзя 
использовать по назначению?

– Да, получается, именно так. Кста-
ти, та же проблема у здания, где до рево-
люции располагалась фирма «Треуголь-
ник», а сейчас – Иркутский областной 
музыкальный колледж им. Шопена. 
Госэкспертиза предлагает учебному 
заведению освободить помещение, 
так как противопожарные нормы не 
соблюдены. Но если мы будем придер-
живаться такого подхода, то вся иркут-
ская улица Карла Маркса вымрет, поэ-
тому надеюсь, что нам удастся найти 
разумный компромисс. 

– Кстати, вы заговорили об улице 
Карла Маркса, расскажите подробнее 
про регламент, который недавно выпол-
нила «Традиция».

– Руководство города Иркутска, 
которое выступило заказчиком, справед-
ливо решило, что ситуация с регламен-
том назрела. Улица сегодня абсолютно не 
подчиняется законам в плане наружной 
рекламы и оформления. И мы пошли в 
данном случае по уже проторенной доро-
ге, ведь не так давно был выполнен регла-
мент исторических московских улиц и 
Невского проспекта в Санкт-Петербурге. 
Некоторые небезосновательно считают, 
что Карла Маркса – это Невский в мини-
атюре, ведь между ними действительно 
есть градостроительное сходство. Протя-
женность улицы Карла Маркса – 2,2 км, 
здесь сосредоточено 58 объектов куль-
турного наследия из 79 расположенных 
там зданий. Сейчас регламент проходит 
процедуру юридических уточнений и 
согласований. После того как она будет 
завершена, осенью его рассмотрят депу-
таты города. Тогда у регламента есть все 
шансы стать документом.

– Как же изменится облик главной 
исторической улицы города?

– В регламенте, который насчиты-
вает пять томов, учтено буквально все: 
фасады зданий и сооружений, элемен-
ты внешнего благоустройства – моще-
ние, фонари, указатели, остановочные 
пункты, лавочки, урны, озеленение, 
монументальное искусство, подсвет-
ка и, конечно, наружная реклама. При-
чем решения эти не были взяты нами 
«с потолка». Прежде чем выбрать опти-
мальный вариант, мы проанализировали 
множество исторических материалов. 
Кроме НПРМ «Традиция» над проектом 
работали ведущие иркутские специали-
сты: Людмила Басина, Ирина Калини-
на, Елена Ладейщикова, Алексей Гара-
щенко, Игорь Бержинский и другие. В 
целом же регламент призван сохранить 
ценность исторической зоны и сделать 
улицу Карла Маркса удобной и эстетич-
ной. Кстати, в документе затрагиваются и 
прилегающие территории – это те видо-
вые точки, которые просматриваются с 
улицы. Мы также обозначили места, где 
можно установить памятные знаки. Это, 
прежде всего, места утрат культовых соо-
ружений: немецкой кирхи, Благовещен-
ской церкви и православной часовни. 

– Оправдано ли такое внимание к 
деталям?

– Возьмем хотя бы мощение, кото-
рое сейчас укладывают на улице, не 
соблюдая необходимый уклон. Мало 
того, что в холодное время года это про-
сто опасно для жизни горожан, кото-
рые могут элементарно поскользнуться, 
так и само покрытие настолько низко-
го качества, что его приходится менять 
чуть ли не каждый год. Нам бы хотелось 
видеть на улице Карла Маркса брусчат-
ку из натурального гранита, с шершавой 
полосой, по которой смогут ориентиро-
ваться слабовидящие. Думаю, поскольку 
наш город – областной центр, а Карла 
Маркса – главная туристическая улица, 
мы можем себе это позволить. Что каса-
ется фонарей и других малых архитек-
турных форм – все они очень сильно 
задают стиль улицы, поэтому по каждо-
му из этих элементов разработаны вари-
анты с обязательными историческими 
деталями. Самое больное место улицы 
– уродующая красивые здания наруж-
ная реклама – также проанализирована 
в регламенте, и по каждому дому нами 
были даны рекомендации. Главное, что 
реклама должна быть выдержана по 
пропорциям. Также не рекомендуется 
использовать яркий пластик и разно- 
цветные огни, как на елке. В общем, 
будем надеяться, что скоро регламент 
примут, и мы увидим улицу обновленной.

– Скажите, как вы стали руководи-
телем «Традиции»?

– Я директор мастерской уже 
шестой год, а вообще мой стаж работы 
в «Традиции» – 26 лет, из них 20 лет я 
работала архитектором. Так что, можно 
сказать, я руководитель «из народа». 

– Получается, вы пришли в мастер-
скую сразу после института?

– Официально фирму назвали «Тра-
дицией» в 1992 году, а основана она была 
еще раньше. В студенчестве я проходила 
практику у главного архитектора мастер-
ской Александра Яковлева, так как тема 
моего диплома была связана с памятни-
ками. После окончания архитектурного 
факультета политехнического института 
я три года по распределению прорабо-

тала инженером в архитектурно-строи-
тельном отеле института ГипрохлорНИИ. 
И это была хорошая школа, которая нау-
чила меня, прежде всего, дисциплине, а 
потом я вернулась в «Традицию».

– Чем же был обусловлен выбор 
профессии?

– Я изначально была склонна к твор-
честву, в детстве всегда неплохо рисова-
ла. Например, портрет мамы, который я 
сделала в пятом классе, при всей своей 
наивности имел явное сходство с моде-
лью. Видимо, узнавали себя и школьные 
хулиганы, на которых мы с подругой 
Аллой рисовали карикатуры, ведь они 
постоянно хотели намять нам бока. 

– Вы из творческой семьи?

– Мои родители ученые. С мужем 
Виктором у нас творческая семья, он 
– художник, я – архитектор, а наш 
сын Арсений учился музыке, окончив 
музыкальную школу по классу гитары, и 
танцам у известных хореографов Доро-
хиных в ансамбле «Фантазия». 

– А почему вы пошли в реставра-
цию?

– Эта тема меня заинтересовала, 
когда я училась в институте, а любовь 
к старине у меня из семьи, ведь мои 
дедушка с бабушкой с русского севера. 
Кстати, наш родовой дом из села Выем-
ково был перевезен в музей деревянного 
зодчества Малые Карелы в Архангель-
ской области, а когда я училась в стар-
ших классах, мы отправляли в музей 
подвенечное платье моей бабушки. Да 
и сам Иркутск с его уникальной старин-
ной архитектурой вдохновляет. Но не 
многие мои коллеги выбирают рестав-
рацию, зато если приходят в эту тему, то 
остаются в ней на долгие годы. И когда 
приходится проектировать что-то совре-
менное, у тех, кто работает в реставра-
ции, присутствует более тонкое чувство 
пропорции. У нас великолепная архи-
тектура, которую необходимо, несмотря 
ни на что, сохранить не только для тури-
стов, но и для потомков. 

Елена ОРЛОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Лучшая «Традиция» Аллы Мироненко

СПРАВКА

Здание Дома литераторов было построено в Иркутске в 1910 году по заказу 
купца Владимира Бревнова. Он со своим братом Николаем прибыл сюда из 
Томска в конце ХIХ века. Братья торговали оптом и в розницу чугунными и 
железными изделиями, приисковыми товарами, валяной и кожаной обувью, 
бумагой всех сортов, канатами, войлоком и алмазами. Годовой оборот достигал 
1 млн рублей. В 1917 году Владимир Бревнов вынужден был покинуть Иркутск. 
С 1919-го в бывшей усадьбе купцов располагалось английское консульство 
и штаб Антанты, временами проживал глава союзников французский генерал 
Жанен. В 1920–1930 годы дом не значится в адресных книгах и официальных 
справочниках. После войны его облюбовали советские партийцы. В 1950–1970 
годы здесь были гостиница и общежитие обкома КПСС. С 1978 года – писатель-
ская организация. С 2010 года под крышей «Дома со львами» располагаются 
Иркутский Дом литераторов, региональное отделение Союза писателей России, 
издательство «Иркутский писатель» и издательство журнала «Сибирь».

ИНТЕРВЬЮ

Научно-исследовательская 
проектная реставрационная 
мастерская «Традиция» 
– одна из известных и 
уважаемых в своей сфере 
в Приангарье. На ее счету 
преображение таких 
исторических зданий, как 
Иркутский драмтеатр им. Н.П. 
Охлопкова, Харлампиевская 
церковь, музей истории 
города. Недавно проект 
реставрации Дома офицеров, 
выполненный «Традицией», 
получил высокую оценку 
на фестивале «Зодчество 
Восточной Сибири». О 
секрете такого успеха 
и любви к старинной 
архитектуре корреспонденту 
«Областной» рассказала 
директор мастерской Алла 
Мироненко. 
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ИНТЕРЕСОВ 

Историю участия 321-й 
стрелковой дивизии в боях 
под Сталинградом в 1942–
1943 годах бурятский 
режиссер Солбон Лыгденов 
решил рассказать в новом 
художественном фильме 
«321-я Сибирская».  

Идея снять художественный 
фильм о Сибирской дивизии воз-
никла после просмотра серии доку-
ментальных фильмов «Сибирские 
дивизии. Засекреченный подвиг» 
иркутского режиссера Александра 
Голованова. Заинтересовавшись 
судьбой подразделений, сформи-
рованных в основном из жителей 
Иркутской, Читинской областей, 
Бурятской и Якутской республик, 
Солбон Лыгденов стал собирать 
исторические данные о событиях, 
связанных с 321-й стрелковой диви-
зией. Режиссер провел титаниче-
скую работу – встречался с вете-
ранами, изучал документы, работал 
в архивах, прежде чем написал сце-
нарий. Почти 150 реальных сцен 
включено в сюжет полнометражно-
го фильма.

О том, как и где будут проходить 
съемки военной драмы, иркутским 
журналистам рассказали на пресс-
конференции, в которой приняли 
участие режиссер, автор сцена-
рия, продюсер Солбон Лыгденов, 
директор киностудии «Мон Ула 
Филмз» Ася Лыгденова, коммерче-
ский директор киностудии Эрже-

на Тумурова, актриса Мария Бол-
донова, исполнительный продюсер 
Александр Урбагаев. 

Пока фильм носит условное 
название «321-я Сибирская», ведет-
ся подготовительная работа по 
отбору натуры, актеров. Жителям 
Иркутской области, Бурятии, Забай-
кальского края предоставляется воз-
можность сняться в народном кино, 
особенно востребованы мужчины 

от 16 до 45 лет. В актерский состав 
фильма уже вошли Игорь Петренко, 
Георгий Дронов, Кирилл Полухин, 
Юрий Назаров. Актриса из Иркут-
ска Мария Болдонова сыграет в 
фильме роль санитарки Маргариты 
Андреевой. По словам актрисы, ее 
героиня была ангелом-спасителем 
для многих раненых солдат. 

Для съемок фильма с участием 
более 1000 человек нужны немалые 

деньги. Как говорят создатели кино, 
нужна поддержка народа, инвесто-
ров.  Они отметили, что вклад в 
кинематограф принесет и прибыль, 
и возможность заявить о себе на 
российском и международном уров-
нях. 15 июля в Улан-Удэ прошел 
телемарафон по сбору средств на 
создание фильма. Запланировано 
проведение телемарафона в Иркут-
ской области. В социальных сетях 
созданы группы, где указаны рек-
визиты, куда можно перечислить 
деньги. Любая помощь будет с бла-
годарностью принята и станет вкла-
дом в создание народного фильма.

Солбон Лыгденов, прежде чем 
стать режиссером, работал раска-
дровщиком, реквизитором, декора-
тором, художником-постановщи-
ком, разрабатывал художествен-
ную, трюковую концепцию худо-
жественных фильмов. Его первая 
самостоятельная работа как про-

дюсера, автора сценария, режиссе-
ра-постановщика и постановщика 
трюков – фильм «Булаг». 

Большинство сцен нового 
фильма будут сняты в Забайка-
лье, Иркутской области и Бурятии. 
В Иркутской области для съемок 
облюбованы поля Нукутского райо-
на, напоминающие излучину Дона. 
Съемки здесь запланированы уже в 
сентябре. 

Кинематографисты получили 
одобрение Министерства обороны 
РФ. Съемочной группе будет ока-
зано содействие в предоставлении 
боевой и пиротехники, участни-
ков массовок. Режиссер намерен 
использовать компьютерную гра-
фику. Консультации историков, 
специалистов помогут достичь мак-
симальной правдоподобности. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА  
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

201-е место в общем 
зачете и 55-е – в своей 
возрастной группе – таков 
результат ангарской 
команды Baikal Lake на 
самой престижной в мире 
многодневной велогонке 
Craft Bike Transalp. Участие 
в соревновании приняли 
600 команд, причем более 
200 профессиональных, 
включая олимпийских 
чемпионов, чемпионов 
мировых и национальных 
первенств.

Гонка кросс-кантри (спортив-
ная гонка на горных велосипедах 
по пересеченной местности) стар-
товала из столицы биатлона горо-
да Рупольдинга (Бавария) 19 июля. 
Участникам предстояло за семь дней 
преодолеть более 600 км, чтобы 
через неделю финишировать в ита-
льянском Riva del Garda. В числе 
маунтинбайкеров (владельцев гор-
ных велосипедов) – профессиона-
лы и любители из 40 стран мира. 
Россию представляли всего четыре 
команды – три из Москвы и одна из 
Ангарска. 

Конечно, далеко не все знают 
про небольшой город Ангарск, а вот 
озеро Байкал знакомо каждому, поэ-
тому для своей команды Олег Наумов 
и Александр Сахаровский выбрали 
именно это название – Baikal Lake. 
В соревнованиях Craft Bike Transalp 
они принимали участие уже в чет-
вертый раз. В этом году любителям 
экстрима предстояло проехать 611 
км 27 м, осилив подъем в 19286 м.  

– Нынешняя трасса была необы-
чайно сложна, – признается Олег. – 
Ежедневно мы проезжали не менее 
65 км. Самый длинный этап – Мит-
терсил – Силлиан, его расстояние – 
115 км, а набор высоты – 3366 м. Его 
мы преодолели почти за девять часов. 
Около двух часов шли пешком через 

перевал, потому что трасса проходи-
ла через главный альпийский гребень 
и гору-крест Tauernkreuz. Около 1900 
метров пришлось заползать прак-
тически по вертикали! Последние 
метры до вершины (а это 2500 м над 
уровнем моря!) несли велосипеды на 
себе. Заключительный этап – Леви-
ко Терме – Рива Дель Гарда – 74 км 
– очень сложный и длинный марш-
рут с крутыми спусками по скали-
стым лесам... 

Чтобы выдержать все этапы 
гонки, необходимо немалое муже-
ство, а чтобы показать при этом высо-
кий темп – хорошая физическая 
подготовка. Тем удивительнее, что 
сами ангарские участники «Крайф 
байка» себя героями не считают. Нет 
у них спортивных регалий, ведь и 
Олег Наумов, и Александр Сахаров-
ский – не профессиональные спорт-
смены. Конечно, оба с детства люби-
ли велосипеды, горы, лыжи, походы 
и вообще любой активный отдых, 
но серьезно занялись спортом всего 
четыре года назад – захотелось с 
велосипедного сиденья и мир посмо-
треть, и себя показать. Ничуть не 
помешал в этом деле и возраст: Олегу 
– 50 лет, Александру – 45 лет.

Craft Bike Transalp – не един-
ственное соревнование, в котором 
они участвовали в этом году. В апреле 
оба приехали с гонки ABSA Cape Epic 
(ЮАР), преодолев за восемь дней 748 
км с перепадом высот 16 км. В сле-
дующем году ангарчане собираются 
на «Тур страны басков» в Испанию 
и на соревнования «Железный вело-
сипед» в Италию, на которых за 10 
лет проведения не было ни одной 
русской команды. 

Олег Наумов признается: уча-
стие в престижных соревнованиях 
– не погоня за славой, а проверка и 
подтверждение собственных сил и 
возможностей. А еще яркий пример 
для молодых спортсменов и тех, кто 
только думает о том, как присоеди-
ниться к любителям спорта и актив-
ного отдыха. Главное – сильно захо-
теть, и тогда любую мечту можно 
исполнить, независимо от возраста, 
места жительства и материального 
состояния.

Анна ВИГОВСКАЯ

Бурятский режиссер снимет 
народный фильм о воинах-сибиряках

Галопом по Европам
Велосипедисты из Ангарска пересекли Альпы за семь дней

СПРАВКА

321-я стрелковая дивизия была сформирована в марте 1942 года из при-
зывников уроженцев Бурят-Монгольской АССР, Иркутской и Читинской обла-
стей. Дивизия выехала по железной дороге на фронт и 30 июля на участке 
разъезда Калинино Сталинградской области вошла в подчинение 21-й армии 
Сталинградского фронта.
В конце июля на важнейшем Клетском направлении полки 321-й стрелковой 
дивизии вступили в бой. Части дивизии прямо с эшелонов, разгружаясь под 
фашистскими бомбами, совершая ночные марши, форсировали Дон и заняли 
оборону, преградив путь рвущимся к Сталинграду немецким, итальянским и 
румынским войскам. В дальнейшем в составе 5-й танковой армии дивизия уча-
ствовала в боях на реке Миус под Изюмом, в освобождении Запорожья, в боях 
под Харьковом, в освобождении Одессы, на Белорусском фронте, в освобожде-
нии Польши, в штурме крепости Познань, в форсировании рек Висла и Одер; в 
наступлении на главном направлении под Берлином в составе 28-го гвардейского 
стрелкового корпуса, 8-й гвардейской армии участвовала в штурме Берлина. 
14 офицерам и солдатам присвоено звание Героя Советского Союза, 24 человека 
стали полными кавалерами ордена Славы.

ФУТБОЛ

«БАЙКАЛ» СЫГРАЛ 
ВНИЧЬЮ С «ТЮМЕНЬЮ»

23 августа на стадионе «Труд» футболисты 
«Байкала» встретились с командой «Тюмень» в 
матче восьмого тура первенства ФНЛ. Игра закон-
чилась со счетом 0:0. Таким образом, «Байкал» 
снова опустился на 18-ю строчку турнирной табли-
цы первенства. Следующая игра иркутян состоится 
27 августа на стадионе «Труд». «Байкалу» предстоит 
сыграть с «Томью» в рамках 1/32 финала Кубка 
России по футболу. 

Александра Белкина

ПЛАВАНИЕ

НАЧАЛАСЬ ПОДГОТОВКА  
К СОРЕВНОВАНИЯМ 
«КУБОК АЛЕКСАНДРА 
ПОПОВА»

Пловцы Иркутской области готовятся к 
Всероссийским соревнованиям на призы четы-
рехкратного олимпийского чемпиона Александра 
Попова. Состязания пройдут в Иркутске с 19 по 
20 сентября, сообщили в пресс-службе областно-
го минспорта. Заявки на участие в турнире уже 
подали 14 регионов: Хабаровский, Красноярский 
и Забайкальский края, республики Саха (Якутия) 
и Бурятия, Томская, Кемеровская, Тульская 
и Иркутская области, Екатеринбург, Самара, 
Монголия и другие. От каждого региона будет пред-
ставлено по 10 спортсменов и два тренера.
Федерация плавания Иркутской области проводит 
турнир в четвертый раз. По словам ее президен-
та Сергея Брянского, впервые подготовка спорт-
сменов к соревнованиям проходит на территории 
нового водноспортивного комплекса «Солнечный». 
– Ежегодно на летний период нам приходится 
искать места для тренировок, так как во всех бас-
сейнах города летом вода сливается. Это первый 
год, когда чаша у нас есть, и не простая чаша, а 
чаша олимпийского стандарта. Это 50-метровый 
бассейн. И очень здорово, что мы имеем возмож-
ность проводить подготовку в этом спортивном 
сооружении, – отметил Сергей Брянский.

Юрий Юдин

ТУРНИР

ТРОФЕЙ ОТ СПЕЦНАЗА

26-й турнир по мини-футболу среди любительских 
команд памяти легендарного спортивного радио-
комментатора Льва Перминова, который пройдет 
4–7 сентября, совпадает по срокам с еще одним 
заметным событием в Иркутске – 11-м междуна-
родным форумом спецназа. 
– Это два очень схожих по духу события, – подчер-
кнул один из главных организаторов форума, лау-
реат премии маршала Г.К. Жукова Олег Кондауров. 
– Лев Петрович Перминов воевал в годы Великой 
Отечественной до победного залпа, защищая народ 
от фашизма, а солдаты и офицеры спецназа сража-
лись и побеждали в «горячих точках». 
Форум спецназа – это военно-патриотическое меро-
приятие, которое нынче посвящается 115-летию 
со дня рождения Ильи Григорьевича Старинова 
– участника Великой Отечественной войны, леген-
дарного родоначальника диверсионно-разведыва-
тельных войск. В форуме примут участие ветераны, 
представители специальных и особых подразделе-
ний Вооруженных сил страны, участники боевых 
действий, награжденные высокими правительствен-
ными наградами, Герои Советского Союза и России.
Спецназовцы посчитали за честь принять участие 
и в 26-м турнире на призы Льва Перминова, где 
вручат свой трофей лучшему игроку. 

Павел Кушкин

НАГРАДА

ОЛИМПИЙСКИЕ МЕДАЛИ 
ДЛЯ ИРКУТСКОГО РАЙОНА

Сотрудники администрации Иркутского района 
получили олимпийские медали и грамоты прези-
дента РФ за вклад в подготовку проведения эстафе-
ты олимпийского огня в поселке Листвянка. Были 
награждены заместитель мэра по социальным 
вопросам Григорий Пур и сотрудники Службы еди-
ного заказчика администрации Иркутского района: 
Дмитрий Горин, Павел Сараев и Виктор Касьянов.
Как сообщил Григорий Пур, решение о прове-
дении эстафеты олимпийского огня на Байкале 
было принято еще 23 ноября 2012 года. С того 
момента началась серьезная кропотливая рабо-
та. На месте проведения эстафеты было решено 
построить сквер, здание площадью 200 кв. м, смо-
тровую площадку и ведущую к ней лестницу из 83 
ступенек. Эскизный проект разработали иркутские 
студенты, доработали профессионалы и отправили 
на согласование в Олимпийский комитет России. 
Там он получил одобрение, и в сентябре 2013 
года была начата подготовка площадки и строи-
тельство. Несмотря на тяжелые погодные условия 
(строительство велось в холодное время года) и 
переменчивую погоду Байкала, в начале ноября 
все работы по благоустройству были выполне-
ны. Оперативность исполнения и качество про-
деланной работы высоко оценили на областном и 
федеральном уровнях, сообщили в пресс-службе 
администрации Иркутского района.

Александра Белкина 

Большинство сцен нового художественно-
го фильма «321-я Сибирская» будут сняты в 
Забайкалье, Иркутской области и Бурятии. 
В Иркутской области для съемок облюбова-
ны поля Нукутского района, напоминающие 
излучину Дона. Съемки здесь запланированы 
уже в сентябре. 
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